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На принципах
партнерства

Болезни почек среди костро�
мичей не редкость, в прошлом
году на их долю пришлось десять
процентов от всех впервые выяв�
ленных заболеваний. Особое ме�
сто в этом ряду занимает хрони�
ческая почечная недостаточ�
ность. Для пациентов с тяжелой
формой ХПН единственным
средством сохранить жизнь ста�
новится  гемодиализ (регулярное
очищение организма на аппарате
"искусственная почка"). Но вот
количество диализных мест у нас
отставало от потребности: госу�
дарственных средств не хватало
на то, чтобы обеспечить этой по�
мощью всех нуждавшихся.

Ситуация начала меняться пять
лет назад, когда на базе 1�й го�
родской больницы Костромы на�
чалась реализация одного из
первых для нашей области про�
ектов государственно�частного
партнерства в медицине. Парт�
нером государственного сектора
здравоохранения стала частная
медико�образовательная орга�
низация "Нефросовет — РуМед".

В развитие нефрологической
службы области частные инвесто�
ры вложили несколько миллионов
евро. В старом здании постройки
1854 года были отремонтированы
помещения, установлено совре�
менное оборудование. Старое
аварийное здание после рекон�
струкции изменилось до неузна�
ваемости. Оборудованы четыре
лечебных зала на 40 мест, они ра�
ботают в три смены. То есть в сут�
ки процедуры гемодиализа здесь
могут пройти до 240 больных, а не
120, как раньше.

Кроме нефрологического цент�
ра в Костромской области груп�
пой компаний "Нефросовет—
РуМед" были открыты еще два
отделения нефрологии и гемоди�
ализа — в Шарье и Галиче, а так�
же современная поликлиника на
ул. Сутырина, которая обслужи�
вает жителей микрорайона, на
территории которого она нахо�
дится. А это значит, что медицина
нового поколения стала доступ�
нее жителям не только областно�
го центра, но и отдаленных насе�
ленных пунктов.

Что особенно важно, высоко�
технологичную помощь  костро�
мичи получают бесплатно. Точ�
нее, в рамках обязательного ме�
дицинского страхования. И это
при том, что стоимость проведе�
ния одной процедуры гемодиа�
лиза около семи тысяч рублей.

Главный
контролер —
MaXimus

Когда проходишь по палатам и
кабинетам центра, то на языке
постоянно вертятся восторжен�
ные эпитеты, так и хочется вос�
кликнуть: "Фантастика!" Вокруг
идеальная чистота, на каждом
шагу компьютерные экраны и ди�
сплеи, медперсонал в фирмен�
ной одежде. Специалисты "Неф�
росовета" на дне открытых две�
рей показали гостям все этапы,
которые проходит пациент, на�
правленный на гемодиализ. 

— Сначала он переодевается и
проходит в "кабинет качества",

где ему измеряют давление и
взвешивают. Эти данные посту�
пают в единую автоматическую
систему MaXimus, и на их основе
она принимает решение о готов�
ности или неготовности пациента
к прохождению процедуры, — по�
яснил главный врач отделения
Михаил Шляков. 

Оказывается, при повышенном
давлении и лишнем весе пациен�
та главный контролер может сра�
зу не допустить его к прохожде�
нию гемодиализа. Уже находясь в
кресле у аппарата, больной имеет
возможность сам следить за ра�
ботой "искусственной почки". Над
пациентом установлен сенсор�
ный монитор той же информаци�
онной системы MaXimus, по кото�
рому он может следить за лечеб�
ным процессом, за тем, какие ле�
карства ему назначает врач. Так�
же больной имеет возможность
через пульт вызвать медсестру
или врача, высказать им какие�то
пожелания или претензии.

Врачам, работающим в отделе�
нии, доступно проведение уда�
ленных консультаций пациентов
с использованием телемедицин�
ских технологий. При необходи�
мости, находясь в "диспетчер�
ской", врач может открыть исто�
рию болезни интересующего его
пациента, вызвать по видеосвязи
лечащего врача, самого пациен�
та, задать им лично все интересу�
ющие вопросы. Также у сотруд�

ников центра есть возможность
выйти на московские клиники,
где действуют подобные отделе�
ния гемодиализа, и получить кон�
сультацию у известных россий�
ских нефрологов.

Абсолютная 
доступность

Во время экскурсии по клинике
гости то и дело задавали вопро�
сы врачам�нефрологам. В част�
ности, интересовались, насколь�
ко выросла доступность гемоди�
ализа для костромичей после от�
крытия очередного филиала
"Нефросовета" (а всего по
стране их уже 30).

— Можно сказать, что сегодня
мы никому из жителей области,
нуждающихся в "искусственной
почке", не говорим "нет". Она
стала доступна всем жителям ре�
гиона, даже тем, которые прожи�
вают в отдаленных районах. Тогда
как в 90�е годы, к сожалению, лю�
дей с хронической почечной не�

достаточностью были вынуждены
ставить в очередь на получение
процедур гемодиализа, — рас�
сказал заместитель директора
компании инвестора Роман
Джапаридзе. 

Пациентов из сельских райо�
нов при необходимости достав�
ляют в Кострому на медицинском
транспорте центральных район�
ных больниц. Если же они доби�
раются до медучреждения само�
стоятельно, то им оплачивают
проезд. Ведь пациентам прово�
дят процедуру трижды в неделю.

У Татьяны Морозовой из Буй�
ского района проблемы с почка�
ми появились несколько лет на�
зад. И все эти годы она регуляр�

но приезжает в Кострому, где по�
лучает помощь в центре нефро�
логии и гемодиализа.

— Я очень рада изменениям в
медицинском учреждении. Ком�
фортно лежать на процедуре,
много места, даже настроение
какое�то другое. Врачи и медсес�
тры очень квалифицированные и
заботливые, спасибо им, — ска�
зала Татьяна.

А я в свою очередь скажу, что
такие клиники видел только в за�
падных фильмах. Кругом пульты,
датчики — словно это не ордина�
торская, а центр управления кос�
мическим полетом.

Во время экскурсии мне уда�

лось поговорить с профессо�
ром, доктором медицинских
наук Евгением Шиловым. Он
прибыл в Кострому в составе
группы ученых и ведущих специа�
листов, занимающихся пробле�
мами гемодиализа.

Евгений Михайлович — настоя�
щее светило медицины. Он —
главный нефролог Минздрава,
президент Ассоциации нефроло�
гов России, заведующий кафед�
рой нефрологии и гемодиализа
Первого медуниверситета им.
Сеченова. Профессор и его со�
трудники не раз консультировали
костромских докторов и пациен�
тов. А такие возможности им дали
уникальные разработки "Нефро�
совета" в области телемедицины. 

Вообще, все, что связано с те�
леметрией, компьютерными про�
граммами, системой консульта�
ции медиков из разных регионов
в режиме онлайн и накоплением
медицинских данных, не имеет
аналогов не только в России, но и
за рубежом.

Поликлиника
европейского
уровня

Стоит отметить, что инвестор
не ограничился только гемодиа�
лизной помощью, а пошел даль�
ше. По своей инициативе органи�
зовал в центре современную реа�
нимацию, операционную, лабо�
раторную службу, которые оказы�
вают медицинскую помощь также
в рамках ОМС. А на улице Суты�
рина, 23а была открыта поликли�
ника, где гостей дня открытых
дверей познакомили с возмож�
ностями телемедицины. 

Это "бережливая" поликлиника"
— проект, единственный в своем
роде. Она бережет нервы и здоро�
вье пациентов. Здесь никогда не
бывает очередей, хотя закреплено
более пяти тысяч костромичей.
Еще при входе — когда посетитель
открывает дверь личной электрон�

ной карточкой — врач видит, кто
пришел на прием. Пациенту оста�
лось самостоятельно померить
давление на специальном аппара�
те и пройти в кабинет к доктору.
Здесь же можно провести теле�
консультацию у любого специали�
ста за пределами поликлиники,
хотя бы даже и столичного. 

Вся деятельность поликлиники
также пронизана современными
телемедицинскими технология�
ми, позволяющими не только
экономить время врача и пациен�
та при приеме, но и получать те�
лемедицинские консультации ве�
дущих специалистов Москвы в
режиме реального времени.

Если проект "бережливая поли�
клиника" был запущен Министер�
ством здравоохранения РФ бук�
вально в этом году, то Нефросо�
вет уже несколько лет использует
свои достижения в этом сегменте
и все основные требования,
предъявляемые к "бережливой
поликлинике" им уже давно и ус�
пешно используются на практике.

Причем инвестор готов тиражи�
ровать свой опыт в сфере развития
амбулаторно�поликлинического
звена и в других районах города,
стараясь сделать пребывание па�
циентов в поликлинике макси�
мально комфортным и быстрым. 

Но внедрение передовых до�
стижений зависит не только от
медиков, но и от властей. С ад�
министрацией Костромской об�
ласти, считает Шилов, достигну�
то хорошее взаимопонимание,
поэтому и результаты налицо.
Медики и чиновники делают одно
общее дело.

— Мы ставили перед собой за�
дачу создать для больных такие
условия лечения, чтобы они соот�
ветствовали европейскому уров�
ню медицинской помощи. То, что
мы сегодня увидели, считаю,

полностью соответствует этому
уровню. Такой центр позволяет
достигать главной цели — выяв�
лять заболевание на ранней ста�
дии и тут же начинать эффектив�
ное лечение заболевшего, тем
самым продляя ему жизнь, — от�
метила заместитель губерна�
тора области Ольга Еремина.

А насколько можно продлить
жизнь человека с хронической
почечной недостаточностью при
условии получения регулярных
сеансов гемодиализа? Специа�
листы пояснили, что многие из
ранее подключенных к "искус�
ственной почке" костромичей
живут по 15 — 20 лет. А некото�
рые из них продолжают работать
на производстве, женщины даже
рожают детей.

Евгений НИКИТИН
Фото Николая Новикова
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На прошлой неделе в Костроме состоялся день открытых две�
рей в региональном центре нефрологии и гемодиализа, распо�
ложенном на ул. Советской, 77а. Именно здесь пять лет назад
группа компаний "Нефросовет — РуМед" совместно с админис�
трацией региона начала реализовывать свой проект по разви�
тию нефрологической помощи в Костромской области. В рам�
ках такого партнерства была организована и поликлиника на ул.
Сутырина, которая оказывает помощь бесплатно для населения
по системе ОМС.


